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Le transport solide constitue par son importance, un problème majeur (dégradation des sols

agricoles, alluvionnement des retenues). En Algérie, il est mesuré aux stations hydrométriques

des bassins versants pour la quasi-totalité des épisodes d’écoulement. Généralement, on se limite

au débit en suspension. La mesure du charriage représente toujours un problème dont la solution

n’est pas complète. Le présent travail a pour objectif de s’intéresser à la dynamique des sédiments

transportés en suspension et par charriage par l’oued Bellah situé au nord de l’Algérie.

Il contribue à la quantification des flux des sédiments transitant par cet oued et se déposant

en mer Méditerranée. La présente étude se base sur les données de prélèvements effectués par

l’Agence Nationale des Ressources Hydriques (ANRH, Algérie) entre 1974 et 2007. Les résultats

obtenus montrent qu’il y a une relation significative entre la concentration des sédiments en

suspension et le débit liquide et la dégradation spécifique moyenne annuelle est de l’ordre de

610 t km-2 an-1. Cette valeur est comparable à celles trouvées pour d’autres régions à régime

hydrologique similaire.

L’analyse de l’évolution de la concentration des sédiments dans le cours d’eau et la

quantification du flux de sédiments ont montré que l’apport sédimentaire se fait essentiellement

pendant les crues. On distingue alors, trois périodes d’érosion active, la première, intense en hiver,

les deux autres de plus faible ampleur au printemps et en automne. Le charriage est estimé en

moyenne à 151 t/km2/an et le transport solide total est en moyenne de 758 t/km2/an.

Mots clés : concentrations, suspension, débit solide, débit liquide, crue, hystérésis, oued

Bellah, zone semi-aride, Algérie



Sediment transport is its importance, a major issue (agricultural soil degradation, sedimentation

of reservoirs). In Algeria, it is measured at the hydrometric catchment for almost all episodes of

flow. Generally, we limit ourselves to the suspended load. The measurement of thrust is always a

problem whose solution is not complete.

This work aims to focus on the dynamics of sediment transported in suspension and bed load

Bellah wadi north of Algeria. It contributes to the quantification of sediment flux passing through

this river and settling in the Mediterranean Sea. This study is based on data samples collected by

the National Agency for Water Resources (ANRH, Algeria) between 1974 and 2007. The results

show that there is a significant relationship between suspended sediment concentration and liquid

flow rate and the average specific degradation of the order of 610 t km-2 year-1.

This value is comparable to those found for other regions to the hydrological regime similar.

The analysis of the evolution of the concentration of sediment in the water and sediment flow

quantification showed that sediment supply is mainly during floods. We then distinguish three

periods of active erosion, the first intense in winter, the other two smaller extent in spring and

autumn. The bed load is estimated to average at 151 t km-2 year-1 and the total sediment transport

is about 758 t km-2 year-1.

Key  words : concentrations, suspension, sediment discharge, water discharge, flood,

hysteresis, semi-arid zone, wadi Bellah, Algeria
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